



# Manao Manga

## Pour des projets solidaires à Madagascar



### Chers amis de Manao Manga,

Voici un nouveau numéro de notre Lettre d'Information qui arrive au moment même où l'Europe rentre dans une seconde vague de confinement toujours contre la COVID-19.

En France la situation reste préoccupante et avec cette nouvelle vague ce sont l'ensemble des manifestations de fin d'année qui sont annulées. Nouveau coup dur pour l'Association qui a ramené beaucoup d'artisanat malagasy pour financer ses activités mais sans marché ou espace de vente pour les proposer !

A Madagascar, la situation est moins préoccupante et le Président vient de lever l'état d'urgence sanitaire même si tous les avions restent cloués au sol. Il est donc impossible pour les équipes de l'Association de se rendre sur place pour l'instant et sans aucune visibilité sur les prochaines semaines.

Toutefois vous allez pouvoir découvrir dans cette Lettre d'Information que les activités et les projets dans les différents secteurs d'intervention se sont poursuivis sur place dans le respect des consignes sanitaires. De nouveaux projets ont également débuté.

Toutes ces actions et ces résultats restent possibles grâce à vous, à vos soutiens, à vos contributions, à vos participations ! Continuez à nous suivre et à nous soutenir !

Bonne lecture, et prenez soin de vous et de vos proches.

Eric MUSELLE, Président.

### Un nouveau conteneur de matériel

Le 09 Juillet dernier, les équipes de [Manao Manga](#) chargeaient à Nantes un conteneur grâce à un partenariat avec Appel Détresse qui en assure



l'acheminement jusqu'à Morondava. Deux mois plus tard, malgré la crise sanitaire mondiale, les équipes de l'ONG Manao Manga Mada réceptionnaient l'ensemble du matériel. Ce sont à nouveau des livres, des jeux, du matériel informatique qui ont pu être mis à disposition au Centre Socio-Culturel. Du matériel médical, des vêtements ont complété cet envoi. Un



grand merci à vous, les donateurs, à Appel Détresse qui a assuré un acheminement sans encombre et aux équipes de part et d'autre pour leur mobilisation au chargement et au déchargement.



### Les locaux de l'ONG

L'ONG Manao Manga Mada, qui est maintenant connue et reconnue à Morondava pour ses différentes activités, vient de s'installer dans des locaux dans le quartier de Ankisirasira à Morondava. Deux bureaux et une grande pièce ont été pris en location. Ces locaux permettront d'accueillir les machines pour le recyclage et la transformation du plastique. Après quelques travaux de rafraîchissement, la remise des clés a eu lieu début octobre.



### La rentrée

La rentrée approche, certaines écoles privées ont déjà repris.



Pour les écoles publiques la date prévue est le 26 octobre, soit 7 mois sans école pour certains.

Manao Manga profite de cette occasion pour offrir aux enfants scolarisés des employés de l'ONG un petit kit d'affaires scolaires.

Un grand merci à Elise qui par le biais de son entreprise a fourni de nombreux carnets, sacs et stylos !



### Partenariat Asso.Fananby

Un nouveau partenariat solidaire a démarré avec l'association Asso.Fananby, localisée à Antananarivo. Cette association regroupe des ophtalmologues et opticiens. Ils se déplacent dans les régions qui n'ont pas la chance d'avoir des spécialistes. Début octobre ils étaient à Morondava, à l'hôpital puis dans le dispensaire du centre ville. Leur venue est annoncée quelques jours à l'avance par le biais d'affiches. Une file de patients attend la consultation dispensée pour un prix tout à fait modique. Suite à la consultation Asso.Fananby propose à la vente des lunettes fabriquées et assemblées sur place par leurs soins. Mais pour certains, le prix est encore prohibitif.

Dans le cadre du partenariat, Manao Manga prête à cette équipe un frontofocomètre et fournit des paires de lunettes issues de vos dons. Asso.Fananby se charge de mesurer les verres et de trier et classer les

lunettes en fonction de leurs corrections. Elle est alors en capacité de proposer ces lunettes à tout petit prix à l'issue des consultations et permettre ainsi un meilleur accès aux soins.



## Une presse à briquettes



Suite à la campagne de crowdfunding « Valorisation du carton » lancée en juin dernier, les fonds nécessaires à la construction de la presse à briquettes ont pu être réunis. Elle a donc été construite courant juillet à partir de plans 3D fournis par un jeune étudiant français en ingénierie mécanique et grâce au savoir-faire des équipes de Mr Dada, garagiste à Morondava.

Cette machine permet de produire 60 petites briquettes dont les dimensions sont directement compatibles avec leur utilisation dans les fatapera, foyers utilisés au quotidien pour faire cuire les aliments. Ces briquettes à base de cartons recyclés remplacent donc le charbon et contribuent ainsi à lutter contre la déforestation.

Un grand merci à Jade, Laurence, Corinne et Renée, les participantes au crowdfunding !



## La bibliothèque ambulante

La bibliothèque ambulante a enfin repris du service après cette longue période où les rassemblements étaient proscrits. 3 sorties ont été effectuées dans 2 quartiers différents et avant la reprise des écoles. En voyant passer la charrette, les enfants la suivent tout de suite et on s'installe



dans une cour d'école ou à l'ombre d'un gros arbre. A chaque sortie c'est une centaine d'enfants qui viennent écouter des histoires avec la plus grande attention puis découvrir et manipuler les livres.



## Nos chiffres

- 163 Adhérents / 72 Membres
- 748 Amis sous FaceBook / 439 Abonnés sous Instagram
- 1 720 Abonnés à nos pages à thème FaceBook
- 493 Visiteurs sur notre site pour 637 sessions



 Retrouvez chaque jour une photo de Madagascar sur notre compte Instagram.

Continuez à nous suivre !



## Du lombric-compost en vente à Morondava !

Les vers se portent bien et ont bon appétit ! Tous les samedis, entre 40 et 50 kg de belle terre noire et riche sont sortis des bacs à compost. La vente peut commencer ! Le prix est fixé entre 1 200 et 1 800 Ariary par kg en fonction du poids demandé, soit entre 30 et 45 centimes d'euros par kg. Parmi les personnes qui l'ont testé, certains en redemandent déjà... !

L'objectif de **Manao Manga** est que cette première chaîne de valorisation des déchets produise un compost de qualité et arrive via les ventes à s'autofinancer. En 2 mois, ce sont environ 250 kg de lombric-compost qui ont été vendus... Des débuts très prometteurs !

### COMMENT UTILISER LE LOMBRIC-COMPOST DE MANAO MANGA MADA?

Pour le potager : 2 kg pour 5 à 10 m<sup>2</sup>

En plantation d'arbre : 1 à 3 kg par arbuste selon sa taille

En repiquage : 1 à 2 poignées par plant

En jardinière : faire un mélange 1/3 de lombric-compost et 2/3 de terre

En plantation de fruits et légumes (tomate, potiron, radis, cornichon, etc.) : directement dans le lombric-compost pur

Le lombric-compost est un produit biologique qui contient des micro-organismes. Il perd ses propriétés au cours du temps. Nous vous conseillons de l'utiliser dans les six mois.



## Nouvelle ferme maraîchère à Bemahaso

Une nouvelle expérimentation en permaculture a démarré début juillet dans le village de Bemahaso (près de Mahabo) avec le Président du Fokontany et 17 agriculteurs intéressés par cette nouvelle façon de procéder : les premières plates-bandes ont été façonnées avec la grelinette offerte par **Manao Manga**, puis enrichies avec du compost à zébu fourni par les agriculteurs. Le tout a été arrosé puis paillé en attendant les plantations.

Durant les mois de juillet et d'août, de nombreux légumes ont été plantés afin de diversifier au maximum la production et leur apprendre les différents procédés. Les travaux d'agrandissement du jardin ont également été poursuivis.

Début septembre, première récolte : 3 kg de courgettes !!! De nouveaux légumes pour nos partenaires qui n'avaient jamais imaginé pouvoir cultiver cela au milieu de leurs rizières. La diversification de la production et donc des revenus est en cours ! A peine ramassées les courgettes sont parties immédiatement sur le marché local pour être vendues et générer les premiers revenus de cette nouvelle coopérative agricole. Depuis les travaux d'entretien et d'arrosage se poursuivent, les récoltes et les nouvelles plantations s'enchaînent. La coopérative fonctionne très bien !



## La pépinière de Morondava

En juillet et en août les plantations se sont poursuivies sur les 200 plate-bandes de la pépinière. Avec l'apparition des premiers plants, de nombreuses ombrières ont du être construites pour permettre leur développement tout en garantissant de l'ombre. L'arrosage est également une étape importante. Malgré l'arrivée de l'hiver, les températures restent chaudes et le vent de la mer finit d'assécher la terre de la pépinière. Il a donc fallu réparer les pompes déjà installées et mettre en place une nouvelle pirogue afin d'assurer l'approvisionnement en eau.



Une partie des graines plantées en juin n'étaient malheureusement pas de bonne qualité, et leur taux de germination a été très faible. Les quelques plants obtenus ont été transplantés dans des pots, et les plate-bandes libérées pour recevoir une nouvelle vague de graine. L'objectif de 300 000 plants reste d'actualité et les équipes se mobilisent au quotidien pour y arriver. Ce sont aujourd'hui plus d'une trentaine d'essences différentes qui occupent l'ensemble des plates-bandes. A partir de décembre les premiers plants pourront être mis à disposition pour le projet de reforestation.

## Entraide avec les écoles, associations et dispensaires

Vos dons ont de nouveau fait la joie du plus grand nombre en plus de garnir le Centre Socio-Culturel. **Manao Manga** a pu aider les jeunes de **Did It** qui récoltaient des affaires (habits, jouets, stylos) pour les familles vulnérables. Des livres ont été donnés au collège Eugène Mazenod qui ouvre deux nouvelles classes cette année. L'école publique du quartier d'Ankisirasira, où l'équipe va maintenant régulièrement avec la bibliothèque ambulante n'a pas

été oubliée. Côté médical, vos dons de compresses, gels, préservatifs... ont aussi été distribués au dispensaire de Fanantenana. Si vous pensez avoir des dons en matériel utiles pour **Manao Manga**, n'hésitez pas à nous contacter !



## Micro-crédits

Ces trois derniers mois, **Manao Manga** a poursuivi sa politique de coups de pouce au travers de différents micro-crédits. De nouveaux projets proposés par divers bénéficiaires ont été validés et financés. Ainsi Manao Manga a pu aider Mathieu pour l'acquisition d'une roulotte afin de vendre des sandwiches et des boissons, Malala pour l'approvisionnement en gros de

marchandises afin de relancer un commerce de proximité, Mireille pour l'achat de balles de vêtements afin de lancer un nouveau commerce au marché, Marguerite pour l'achat d'un stock de cartables afin de vendre au marché au moment de la rentrée scolaire, Clara pour l'achat d'un congélateur afin de proposer des glaces et des jus frais, Mathieu pour la rénovation de l'espace client de son petit restaurant. Tous ces crédits restent des micro-crédits à moins de 150 €, remboursables sur une durée variant entre 6 et 12 mois selon le cas.

Le partenariat avec ADES pour la vente de fatapera avec facilités de paiement a également été poursuivi : 59 nouveaux micro-crédits ont été mis en place entre juillet et octobre, ce qui porte à 265 le total sur l'année 2020 !



## Le Centre Socio-Culturel de Morondava (CSCM)

Fermeture, ouverture, le matin puis toute la journée, l'équipe du CSCM s'est adaptée aux préconisations du gouvernement malagasy durant les mois de crise sanitaire. Quoiqu'il en soit, les enfants sont toujours présents et sont ravis de pouvoir venir lire, dessiner, peindre ou bricoler !

Le *temps des histoires* est maintenant bien instauré les mercredis et samedis matins. Bref le CSCM et ses animateurs remplissent bien leurs rôles. Les enfants découvrent ainsi beaucoup d'activités qu'ils n'auraient jamais imaginé pouvoir faire à Morondava : création de boucles d'oreilles en plume et perle, bracelets, fresque et activité autour d'un livre,... les idées ne manquent pas !



## Peinture

Monsieur Martial est un artiste qui, en cette année de crise due à la Covid, peine à gagner de quoi vivre. De plus, Martial a la particularité d'être né sans bras et peint donc avec ses pieds.



Devant tant de volonté **Manao Manga** a décidé de l'aider en lui achetant quelques panières peintes et en lui fournissant un peu de matériel car il n'avait plus les moyens d'en acheter.

Espérons que ce coup de pouce lui permette de tenir jusqu'au retour des touristes !



## Couture



Olivianaha est couturière à Morondava. Elle s'installe dans la rue, par terre, devant les magasins de tissus et attend chaque jour les travaux que les gens veulent bien lui confier (habits, ourlets de rideaux,...). La machine à coudre ressemble à celle de nos grand-mères. Quelle habileté, d'une main il faut tourner la manivelle pendant que l'autre dirige le tissu ! Olivianaha parle très bien français et a appris avec **Manao Manga** à faire

des sacs et trousse, des tapis, des sacs à tartes qui nous l'espérons vous plairont pour vos cadeaux de fin d'année. Tous les jours pendant 2 mois des travaux lui ont été confiés. Videz nos stocks et Olivianaha pourra à nouveau travailler avec **Manao Manga** !



## Manifestations à venir



Malheureusement les ventes et les marchés de Noël s'annulent les uns après les autres dans ce contexte de seconde vague de la COVID-19.

Vous pouvez nous soutenir par un achat solidaire pour les fêtes de fin d'année pour vous ou pour vos proches : savons, épices, créations en tissu, marqueterie, boucles d'oreille, voitures ou avions en recyclage de canettes, baobabs, vannerie, boîtes à bijoux,...

N'hésitez pas à nous contacter via [manao.manga@gmail.com](mailto:manao.manga@gmail.com), nous essayerons de vous satisfaire tout en respectant le confinement et les gestes barrières.

